

Zurückschraubung der Zeit auf keinen Dissens mehr Rücksicht zu nehmen. In Frankreich drängte jetzt die extreme Fraktion der Royalisten zur Gewalt, um sie bald genug zu erlangen, und der Erfolg in Spanien hatte diese Menschen so übermuthig gemacht, er hatte, wie Herr von Chateaubriand selbst einige Jahre später bekannte, die Legitimität so verbündet, daß wenige Jahre hinreichten, ihr in Frankreich den Hals zu brechen. Die Niederwerfung der spanischen Revolution hatte die legitimen und conservativen Interessen namentlich in Frankreich consolidiren sollen: ihre wahre Frucht war die Julirevolution. Noch rascher ereilte die Nemesis für ihre spanischen Sünden die heilige Allianz.

Statt Canning's Einlenken bereitwillig zu ergreifen, meinten die Alliierten, den Liberalismus in seinen letzten Schlußwinkel verfolgen zu können. Wenigstens scheint mir das Verfahren, welches sie jetzt gegen England einschlugen, nur aus der Hoffnung erklärbar zu sein, daß es ihnen gelingen werde, Canning zu stürzen, England in den Schoß der conservativen Gemeinschaft zurück zu führen. Am 9. Februar 1824 unterzeichnete die Pariser Conferenz ein Protokoll über verschiedene spanische Angelegenheiten, welches unter Nummer 4 folgendes enthieilt: Der Antrag Englands, mit den Kolonien auf Grundlage der Unabhängigkeit zu verhandeln, sei unzulässig. Spanien dürfe auf dieser Basis nicht verhandeln, müsse vielmehr auf der Vermittelung der Alliierten, England eingeschlossen, bestehen. Die Gesandten in Madrid könnten nicht achsam genug sein, um die spanische Regierung vor den geheimen Anträgen zu warnen, mit denen England ohne Zweifel das Anerbieten seiner guten Dienste begleitet habe. Zugleich müßten die Gesandten aber Alles thun, damit die Regierung in den Kolonien vollständige Handelsfreiheit auf dem Fuße völliger Gleichheit für alle Nationen etablire.*). Noch sehr viel schroffer äußerte sich am 11. März Graf Vernstorff über den Antrag Canning's: er sei ebenso gegen alle Principien, als verlewend für die Würde des Königs von Spanien; er könne nicht einmal durch das Bedürfniß des englischen Handels entschuldigt werden, sei nur ein Haschen nach schlechter Popularität, nach dem Beifall unruhiger Köpfe. Der König von Spanien „würde sich selbst, sein Volk, seine Alliierten preisgeben und würde gleichmäßig alle Principien und alle Interessen compromittiren, wenn er sich bei dieser Gelegenheit durch das englische Ministerium einschüchtern und einen Act oder ein Versprechen der Anerkennung entreihen ließe, das ihm noch immer als letztes Rettungsmittel bleibt“. Ganz in diesem Sinne war eine Note der Pariser Conferenz vom 2. April abgefaßt, welche Spanien ermutigte, sich ja nicht durch England einschüchtern zu lassen, vielmehr für die Herstellung seiner Autorität in den Kolonien energische Rüstungen zu machen.**)

*) In Abschrift bei Royer 20. Februar.

**) Royer 21. April.